



www.ujat.mx | /ujatmx | /ujat.mx | @ujat

# Gaceta Juchimán

UNIVERSIDAD JUÁREZ AUTÓNOMA DE TABASCO

“ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE”

# SEMANA de JUÁREZ 2018

AÑO VII • NO. 82 • MARZO





UNIVERSIDAD JUÁREZ  
AUTÓNOMA DE TABASCO

"ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE"

Dr. José Manuel Piña Gutiérrez  
Rector

Dra. Dora María Frías Márquez  
Secretaria de Servicios Académicos

M. A. Rubicel Cruz Romero  
Secretario de Servicios Administrativos

L. C.P. Elena Ocaña Rodríguez  
Secretaria de Finanzas

Mtro. Raúl Guzmán León  
Secretario de Investigación,  
Posgrado y Vinculación

Mtra. Perla Karina López Ruiz  
Directora General de Planeación  
y Evaluación Institucional

Dr. Pánfilo Morales de la Cruz  
Contralor General

Mtro. Roberto Ortiz Contreri  
Abogado General

M.C. Jorge Arturo Díaz González  
Secretario Técnico de Rectoría

Mtro. Luis Carlos Dupeyron Cortés  
Secretario Particular de Rectoría

M.E. Erasmo Marín Villegas  
Director de Comunicación y Relaciones Públicas

## Gaceta Juchimán

L. C. Tomás E. Pérez Mendoza  
Coordinador de la Gaceta Juchimán

L. C. Arturo Sánchez Gómez  
Editor

L.D.G. Mariana Méndez Acosta  
Arte y Diseño

L. C. Elizabeth Sánchez de Dios  
L. C. Gabriel Morales López  
Juan de Jesús López  
Información

Arquímedes Díaz Jiménez  
L. C. Elizabeth Morales G.  
L. C. Gustavo A. Pérez Mendoza  
Fotografía

# Editorial

A 212 años del nacimiento del Benemérito de las Américas, es obligado homenajear a quien, en el siglo XIX, sentó las bases de un México más justo.

La UJAT está comprometida a mantener el ideario de Juárez como guía de nuestro que-hacer. Es así, entonces, que debemos seguir fortaleciendo los valores y principios que nos definen como comunidad Juchimán.

Seguir impartiendo una educación superior de excelencia al servicio de la sociedad, a la que nos debemos. Procurar, en todo momento, la inclusión social. De modo que todo aquel joven que desee cursar una carrera universitaria, tenga un espacio. Y poner, como siempre, todo nuestro talento a favor del desarrollo del estado, de la región y del país.

Justo ahora que estamos cumpliendo nuestro 60 aniversario como institución de educación superior. La clave es trabajar unidos. Juntos a favor de la educación, de la generación del conocimiento y la difusión de la cultura; de las instituciones que nos han dado estabilidad y certeza.

No hay espacio para la ambigüedad. En nuestro caso, la suma de voluntades y talentos, nuestro profundo amor a la UJAT, a Tabasco y a este hermoso país, es lo que nos hará superar estos momentos difíciles. Hoy por hoy, somos, sin duda, la Institución de Educación Superior más importante de la entidad y una de las más prestigiadas de la región y el país.

Nuestra lucha diaria es continuar por esa senda hasta proyectarla como un referente de enseñanza en el plano internacional. Esa es nuestra manera de honrar el nombre de nuestro benefactor. Esa es la forma que los portadores del Gen UJAT aportamos a la grandeza de Tabasco y de México.

Grandeza de la que nos sentimos orgullosos porque nuestra identidad Juchimán tiene su origen en los liberales, como Juárez, que reformaron a la nación.

**Dr. José Manuel Piña Gutiérrez**

Rector de la UJAT

## Eligen ganadores del Cartel de la Semana de Juárez

La conjunción eficaz de elementos de la arquitectura universitaria con los valores libertarios enarbolados por el Benemérito de las Américas, mediante el uso de herramientas del diseño gráfico, dieron lugar al proyecto ganador de Concurso de Cartel de la Semana de Juárez 2018, el cual se convirtió en la imagen oficial de los festejos organizados del 12 al 18 de marzo por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Al respecto, la estudiante ganadora Diana Alejandra Cornelio Hernández puntualizó que su propuesta se centró en crear un diseño innovador y modernista para representar aspectos claves de la arquitectura universitaria tales como la Biblioteca Central "Lic. Manuel Bartlett Bautista", el Auditorio "Lic. Eduardo Alday Hernández" del Campus Bicentenario y el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, entre otros que brindan un sentido de identidad en las nuevas



generaciones universitarias al recordar el legado que les antecede.

La estudiante del octavo semestre de Arquitectura en la División Académica de Ingeniería y Arquitectura (DAIA), agregó que su intención en la elaboración de este cartel fue

Diana Córdova, Diana Alejandra Cornelio y Carlos Alfonso Silván, los tres carteles ganadores de este concurso universitario.

exaltar los valores juaristas como herencia de la vida universitaria "el legado de Juárez hacia Tabasco es de libertad y de compromiso. Creo que como jóvenes debemos tomar su ejemplo de lucha y superación para salir adelante frente a la adversidad y dar lo mejor de sí en nuestros campos de estudio".

Cabe destacar que durante la deliberación de este importante premio que engalana y se posiciona como la imagen de la Semana de Juárez 2018, también se premió a los estudiantes Carlos Alfonso Silvan Ocaña, también de la Licenciatura en Arquitectura de la DAIA y Diana Córdova López, de la Licenciatura en Ciencias de la Educación de la División Académica de Educación y Artes, mismos que obtuvieron el segundo y tercer lugar respectivamente, cuyos trabajos destacan el simbolismo de la imagen del Patricio de la Reforma y la influencia que tuvo en forjar la educación superior en la entidad.

# Remembranzas Universitarias abre Semana de Juárez 2018

El evento inaugural se realizó en el auditorio “MVZ. Sergio León Priego” de la División Académica de Ciencias Agropecuarias.

Con la mesa redonda “Remembranzas Universitarias” dio inicio la Semana de Juárez 2018 organizada del 12 al 18 de marzo por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) para honrar la memoria del Benemérito de las Américas, benefactor de la educación superior en la entidad cuyo legado se recuerda a través de múltiples actividades académicas, deportivas y culturales.

El evento inaugural realizado en el auditorio “MVZ. Sergio León Priego” de la División Académica de Ciencias Agropecuarias (DACA), estuvo presidido por el rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez, quien dirigió un mensaje convocando a reconocer la herencia humanista de Benito Juárez García “como carta de navegación para afrontar los retos actuales y llevar a buen puerto al país”.

“Hoy más que nunca sus ideales cobran vigencia, y en apego a ellas, nos mantendremos trabajando unidos como uno solo, para superar los desafíos y aprovechar las oportunidades, sobre todo para los jóvenes, por eso les pido que conservemos el paso aportando siempre todo nuestro talento y esfuerzo para seguir engrandeciendo a nuestra Alma Máter”, indicó.

En su oportunidad, el director de la DACA, Roberto Antonio Cantú Garza sostuvo que con esta jornada cívica, artística y cultural la máxima casa de estudios se constituye en un punto de encuentro donde la historia, el arte y la cultura se dan cita, “todos juntos somos la casa Juchimán, el hogar del conocimiento universal y del estudio como una búsqueda constante al desarrollo de nuestro humanismo, motor y guía del Benemérito de las Américas”, indicó ante la secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez y el secretario de Servicios Administrativos, Rubicel Cruz Romero.

Durante el desarrollo de la Mesa Redonda “Remembranzas Universitarias”, los profesores Juan de Dios Cervantes Herrera, Alina Ordóñez León y Héctor Bernal Arriola hicieron un repaso histórico de los inicios de la DACA a través de los 60 años de la UJAT. Esta mesa redonda fue moderada por el académico y presidente del Patronato Universitario, José Ulises Medina Reynés.

El 4 de Mayo de 1958, las autoridades del Instituto Juárez con apoyo oficial fundaron la carrera de Médico Veterinario Zootecnista;



El Rector de la UJAT señaló que los universitarios seguirán trabajando unidos para superar los desafíos.



Los profesores Juan de Dios Cervantes, Alina Ordóñez y Héctor Bernal participaron en la mesa redonda.



La historia de la DACA está íntimamente ligada al desarrollo histórico del Alma Máter tabasqueña, coincidieron.

su primer director fue el Dr. Faustino Torres Castro y desde sus inicios se fundamentó en las problemáticas y aspiraciones del agroganadero tabasqueño.

La escuela se fue construyendo con escasos recursos económicos, y en ese momento se contó con los apoyos que provenían de la Unión Ganadera Regional de Tabasco, de la Secretaría de Agricultura y Recursos Hidráulicos, de algunos particulares, y por los mismos universitarios lográndose su creación. En 1976, la Escuela de Medicina Veterinaria y Zootecnia se traslada a sus nuevas instalaciones en el km. 25 de la Carretera Villahermosa-Teapa, donde era antes la finca “El Chilar” en la Ranche-

ría Alvarado, municipio del Centro.

Para 1984, por medio del Programa Nacional de Educación Superior (PRONAES), se promueve la descentralización de la Universidad y, de esta forma en el año de 1985, nacen las Unidades de la Chontalpa y la Unidad Sierra, ésta última albergando a la Licenciatura de Medicina Veterinaria y Zootecnia junto con otras Licenciaturas como la de Ingeniería en Sistemas Acuícolas, Ingeniería en Agroalimentos, Ingeniería en Plantaciones Agrícolas, Ingeniería en Entomología Productiva y Biología.

Actualmente las licenciaturas y posgrados que se imparten en la DACA se encuentran acreditados por su calidad ante organismos nacionales e internacionales.



# Honran legado de Juárez con Gallo Universitario 2018



La presencia de los contingentes de las doce divisiones académicas

Estudiantes, académicos y funcionarios marcharon junto con las autoridades de gobierno y del sector educativo.

La Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) rinde homenaje al Benemérito de las Américas con su trabajo cotidiano, al abrir sus puertas a un mayor número de jóvenes e impulsar de manera firme en sus tareas para el presente y el futuro educativo de la entidad, expresó el gobernador Arturo Núñez Jiménez, al presidir acompañado del rector José Manuel Piña Gutiérrez, la tradicional caminata y ceremonia del Gallo Universitario 2018 con el que se conmemora el 212 Aniversario del Natalicio de Benito Pablo Juárez García.

Durante el acto cívico efectuado este 14 de marzo en Plaza de Armas, ante 9 mil estudiantes provenientes de las doce divisiones académicas que conforman la UJAT, el mandatario tabasqueño expresó un especial reconocimiento a la administración universitaria que encabeza el rector Piña Gutiérrez “por conducir los destinos del Alma Máter con una visión de futuro que se refleja en su proyección, modernización de instalaciones, así como con una mayor cobertura académica e internacionalización”.

“Mis saludos y reconocimiento al rector y a todo el equipo de trabajo que lo acompaña en la conducción de esta universidad como la primera en el estado y una de las más importantes en el Sureste”, reconoció Arturo Núñez Jiménez en presencia del secretario de Educación Pública en la entidad, Ángel Solís Carballo y del magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura, Jorge Javier Priego Solís.





Distinguió con alegría la participación en esta histórica marcha.



La caminata inició a las puertas del Instituto Juárez.



Cada contingente mostró su forma particular de celebrar este evento.



La creatividad de los universitarios se mostró a lo largo de la caminata.

Por su parte, el rector José Manuel Piña Gutiérrez indicó que a 212 años del nacimiento de Benito Juárez, es obligado homenajear a quien en el siglo XIX sentó las bases de un México más justo, y que mejor que rendir esta muestra de respeto al hombre de San Pablo Guelatao con la tradicional caminata, misma que se realiza con gusto y renovada convicción valorando su lucha por un país más moderno con la educación superior pública como una de sus principales premisas.

Acompañado por la presidenta de la H. Junta de Gobierno, Gloria Castillo Osorio y de la Señorita UJAT 2018, Kassandra Zurita Garduza, el rector puntualizó que justo ahora que la UJAT cumple 60 años como institución de educación superior, “la clave es trabajar unidos, juntos a favor de la educación, de la generación del conocimiento y la difusión de la cultura de las instituciones que nos han dado estabilidad y certeza, y que nos está permitiendo

**+9**  
mil participantes  
en el Gallo

iniciar este siglo XXI, el siglo del conocimiento, con fe y esperanza en el porvenir”.

Uno de los momentos más emotivos del Gallo Universitario 2018, se dio con la participación de la ganadora del Concurso Universitario de Oratoria “Benito Juárez 2018”, Erika Kristell Sánchez García, quien desarrolló un emocionante discurso sobre los valores juaristas en la actualidad. De igual manera, la ganadora del primer lugar del Concurso Universitario de Declamación Cívica 2018, Cinthia Guadalupe Guzmán de Dios, entonó con voz magistral los versos del poema “A las armas”.

Cabe destacar que a lo largo de la caminata que inició a las 8 de la mañana, se contó con la participación de la ex rectora Candita Victoria Gil Jiménez, la presidenta municipal de Centro, Casilda Ruíz Agustín, el presidente del CDEUT, Enrique Carlos Guirao Blé, integrantes del Colegio de Directores y funcionarios que marcharon por las avenidas.



Los jóvenes de la DACS portaron lemas alusivos al cuidado de la salud.



Estudiantes de la DAMJ mostraron su orgullo universitario.

## Triunfa Cinthia Guadalupe Guzmán de Dios en Concurso de Declamación

Con el mejor puntaje en expresión corporal, capacidad comunicativa y elocuencia, entre otros elementos evaluados en el arte de la retórica, la estudiante de la Licenciatura en Derecho, Cinthia Guadalupe Guzmán de Dios, obtuvo el primer lugar del Concurso Universitario de Declamación Cívica “Benito Juárez 2018”, organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) en el marco de la Semana de Juárez que se realiza del 12 al 18 de marzo.

Durante el evento celebrado el pasado 13 de marzo, el director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdónel, en representación del rector José Manuel Piña Gutiérrez hizo entrega de los reconocimientos a la triunfadora, así como de segundo lugar a la estudiante de la Licenciatura en Sistemas Computacionales, Iris Jazmín Palma Silvano, y al tercer lugar que obtuvo el estudiante de la Licenciatura en Informática Administrativa, de la División Aca-

démica Multidisciplinaria de los Ríos, Adrián Uscanga López.

En presencia de estudiantes de la escuela primaria “Francisco J. Santamaría”, Ruiz Magdónel agradeció a los especialistas y académicos Ana Livia Salinas González, Cecilia García Muñoz Aparicio, Hugo Angulo Fuentes y Arturo Magaña Contreras, quien fungió como presidente del jurado calificador. Cabe destacar que los elementos evaluados durante las dos rondas de participaciones fueron la presencia e intensidad de la voz, memoria, emotividad, dicción y fluidez, entre otros aspectos.

Los poemas interpretados en el auditorio “Lic. Manuel Sánchez Mármol” del Instituto Juárez por los universitarios -entre ellos Alondra Sevilla Fernández y Ruth Fernández Alvarado- fueron “Tempestad y calma en honor a Morelos” de Carlos Pellicer, “A las armas” de Manuel M. Flores, “Oda a Juárez”, de Félix F. Palavicini y “5 de mayo” de Manuel Acuña.



Cinthia G. Guzmán de Dios, ganadora del concurso.

## Gana Erika Kristhell Sánchez García Concurso Universitario de Oratoria

La estudiante de la DAMC se hizo acreedora a la distinción de fungir como oradora oficial en el Gallo Universitario 2018.

Con un discurso pertinente sobre la reforma educativa y su impacto en el México contemporáneo, la estudiante de la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco (DAMC), Erika Kristhell Sánchez García, se adjudicó el primer lugar del tradicional Concurso Universitario de Oratoria “Benito Juárez 2018”, organizado por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) para honrar la memoria del Benemérito de las Américas.

Tras una cerrada competencia en la que se desarrollaron temas como “La Universidad Pública y el Pensamiento Liberal”, así como “El Legado de la Revolución en el México Actual”, la estudiante de la Licenciatura en Médico Cirujano logró quedarse con el primer lugar, mientras que David Gustavo Bautista Pérez, de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH) y Jose Guadalupe Zárate Vidal, de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACS), obtuvieron el segundo y tercer lugar, respectivamente.

Al hacer entrega de los reconocimientos y estímulos correspondientes, en representación del rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez, el director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdónel reconoció el entusiasmo de los jóvenes por participar en este concurso en el cual



ponen a prueba su conocimiento y arte de hablar en público para darle sentido y coherencia a un discurso reflexivo.

“Además el ganador de este certamen que llevamos a cabo en honor a nuestro principal benefactor le da la oportunidad al ganador de ser la voz oficial del Gallo Universitario”, comentó el funcionario durante la premiación realizada el lunes 12 de marzo en el auditorio “Lic. Manuel Sánchez Mármol” del Instituto Juárez, donde estuvieron presentes los integrantes del jurado integrado por los profesores Lorena Isabel Acosta Pérez, Mariana Ramón Jiménez, así como Juan de Jesús López y Juan Carlos León Olán.

La ganadora Erika Kristhell Sánchez García, de la DAMC, brindó sentido y coherencia a su discurso reflexivo.

# Presentan actores conversatorio “Cómo contribuir al éxito”

Cuauhtli Jiménez, Manuel Dehesa, Antonio Fortier y Fernando Estrada motivaron a la juventud universitaria en la Semana de Juárez 2018.

Los destacados actores tabasqueños en el ámbito artístico nacional e internacional, Cuauhtli Jiménez, Manuel Dehesa, Antonio Fortier y Fernando Estrada, compartieron con estudiantes de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) las historias del camino recorrido, mismas que a través del Conversatorio “Cómo contribuir al éxito” realizado en el marco de la Semana de Juárez 2018, sirve como ejemplo de superación para las nuevas generaciones.

La charla moderada por el jefe de la Dirección de Difusión Cultural de la UJAT, Omar Bautista Campos, se centró en los testimonios de las vivencias de éxito, pero también de fracaso de cuatro actores tabasqueños que en los últimos años han participado en proyectos importantes, entre los cuales se destacan las series “Fear The Walking Dead”, en el caso de Cuauhtli Jiménez, “Blue Demon” con Antonio Fortier, Manuel Dehesa en “El Príncipe” y Fernando Estrada en “Ingobernable”.

A lo largo de dos horas de preguntas y respuestas realizadas en el conversatorio celebrado el 15 de marzo en el auditorio “Dr. Heriberto Olivares Valentines” de la División Académica de Educación y Artes (DAEA), los estudiantes pudieron platicar y conocer los inicios de estos jóvenes talentosos que han sacrificado tiempo y estabilidad económica para perseguir sus sueños en el mundo de la actuación, los cuáles ya se han concretado en diversos proyectos de teatro, series, telenovelas y películas.

En presencia de la directora de la DAEA, Verónica García Martínez, acompañada de profesores investigadores, los histriones abordaron temas como modos de vida, sacrificios, primera incursión en actuación, inicios, búsqueda de proyectos, trabajo y proyectos exitosos, así como también, momentos desalentadores que han vivido pero que les han servido para tomar fuerza y seguir luchando en una de las profesiones más difíciles del medio artístico.

Al final del evento invitaron a la comunidad universitaria a disfrutar y seguir su trabajo, ahora en la función de “Apostando a Elisa”, comedia ácida e irreverente dirigida por Alejandro Corzo, misma fue presentada el sábado 17 de marzo en el Teatro Esperanza Iris de la capital tabasqueña.

La divertida obra Apostando a Elisa, del dramaturgo venezolano Gustavo Ott, es una coproducción de Mi vida en el arte,



Alcanzar el éxito requiere disciplina y dedicación, pero sobre todo creer en los sueños que cada persona tiene, expresaron.



Los actores tabasqueños que han triunfado en el escañero nacional, convivieron con los universitarios.

Tres García Producciones y Guenda Films. Las tres casas productoras decidieron unirse para convocar a artistas tabasqueños que radican en la Ciudad de México con el propósito de establecer un vínculo fraterno que les permita generar proyectos entre ellos. Es así como Apostando a Elisa se convierte en la oportunidad perfecta para lograrlo, debido a que aborda la amistad, la confianza, la traición y la lealtad, inherentes al ser humano.

Fernando Estrada mencionó que Alex de la Cruz fue quien planteó el proyecto, el cual

será un parteaguas para que tabasqueños que están haciendo carrera compartan su trabajo a través de presentaciones en Tabasco.

“Yo viví 23 años aquí y no recuerdo una obra de actores profesionales de Tabasco que vinieran al Teatro Esperanza Iris con un par de funciones. Estamos contentos y orgullosos porque a cada uno le ha costado sacrificios hacer una carrera, y traer teatro con un grupo de creativos tabasqueños para nosotros es un gusto, un placer y un reto muy grande”, expresó orgulloso de sus raíces y de la buena recepción de su trabajo.

**3**  
casas  
productoras se  
unieron

**GANADORES****LIBRE VARONIL**

- 1º José Alberto Balán Hernández  
2º Carlos May de la Cruz  
3º Luis García Valdés

**LIBRE FEMENIL**

- 1º Lorena Valencia  
3º Carolina Morales

**JUVENIL VARONIL**

- 1º Víctor Carlos Zacahuatitla  
2º Ángel Manuel Medina Moscoso  
3º Juan David Ramos Sánchez

**JUVENIL FEMENIL**

- 1º Sonia Marisol Loyola  
2º Ana Jessica Ortiz Rojas  
3º Perla Pérez Díaz

**MASTER VARONIL**

- 1º Antonio Palacios de la Cruz  
2º Jaime Muñoz  
3º Froilán de la Cruz

**MASTER FEMENIL**

- 1º Elvira Rut Clemente Hernández  
2º Teresa de la Cruz Flores  
3º Erika Laura García León

**VETERANOS VARONIL**

- 1º Víctor Ascencio  
2º Antonio Lagunés  
3º Jesús Olvera

**VETERANOS FEMENIL**

- 1º María del Rosario Solórzano  
2º Candy Brito  
3º Alicia Azcuaga Baeza

**INVIDENTES**

- 1º Rommel Arturo Morales Domínguez  
2º Rigoberto Hernández Tobilla

**DÉBILES VISUALES VARONIL**

- 1º Edgar Alonso López  
2º Antonio Sánchez  
3º Luis Enrique Camacho

**SILLA DE RUEDAS VARONIL**

- 1º Jorge Alberto Madrigal 33:46  
2º Jesús Vázquez Ramos  
3º Genaro Chacha Flores

**TRABAJADOR UJAT FEMENIL**

- 1º Gabriela Gutiérrez Hernández  
2º Flor Olivia Rodríguez  
3º Blanca Trejo Sánchez

**TRABAJADOR UJAT VARONIL**

- 1º Rudy Pérez Zetina  
2º William Méndez Hernández  
3º Francisco Manuel Ramón Garduza

**ESTUDIANTES UJAT VARONIL**

- 1º German Ramírez Jiménez  
2º Bolaina  
3º Omar Alejandro Chávez

**ESTUDIANTES UJAT FEMENIL**

- 1º Alma Margarita Mata  
2º Luciana del Alba Jiménez  
3º Aranza

**LIBRE INTERNACIONAL FEMENIL**

- 1º Eunice  
2º Beatriz Juárez  
3º Susana Gómez

**LIBRE INTERNACIONAL VARONIL**

- 1º Juan Carlos Zacahuatitla  
2º Luis García Valdés  
3º Roberto Carlos Zacahuatitla



# Gana José Alberto Balán

## Carrera Atlética “Benemérito de las Américas 2018”

Más de 3 mil atletas participaron en la edición XXXV de esta tradicional competencia que organiza la UJAT en la Semana de Juárez.

Con un tiempo de 31 minutos 19 segundos, el corredor tabasqueño José Alberto Balán Hernández, logró adjudicarse el primer lugar de la edición número XXXV de la Carrera Atlética Nacional e Internacional “Benemérito de las Américas 2018”, organizada por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) como parte de las actividades de la Semana de Juárez 2018, así como en el marco conmemorativo del 60 Aniversario de esta casa de estudios.

La competencia efectuada el pasado domingo 18 de marzo, contó con la presencia del rector José Manuel Piña Gutiérrez quien tras efectuar el disparo de salida a las 7 de la mañana, ponderó el entusiasmo de la comunidad universitaria y del público en general para darse cita año tras año, convirtiéndolo en uno de los eventos deportivos más importantes de la región.

“Me da mucho gusto que contemos con el respaldo de la ciudadanía y que cada vez haya más gente activándose y dejando malos hábitos alimenticios. Seguiremos fomentando la actividad deportiva a través de esta competencia que cuenta con el apoyo de patrocinadores”, expresó

Piña Gutiérrez durante el evento que congregó a más de 3 mil atletas estatales, nacionales e internacionales, en un recorrido de 8.5 kilómetros, teniendo como salida y meta el Centro Deportivo (CDEUJAT).

Tras la conclusión de la carrera se procedió a la ceremonia de premiación que fue presidida por las autoridades universitarias acompañadas por la Señorita UJAT 2018, Cassandra Zurita Garduza y el coordinador del Centro de Fomento al Deporte (CEFODE), Miguel Octavio Pérez Hernández, entregándose los incentivos correspondientes a José Alberto Balán Hernández, Carlos Mario May de la Cruz y Luis García Valdés, por haber obtenido el primer, segundo y tercer lugar, respectivamente, de la prueba Libre Varonil.

En la categoría Libre Femenil los premios fueron para Lorena Valencia y Carolina Morales, quienes se quedaron con el primer y tercer lugar. Así también se reconoció el esfuerzo de los jóvenes Víctor Zacahuatitla, Ángel Manuel Medina Moscoso y Juan David Ramos Sánchez, quien se adjudicaron los primeros lugares de la categoría Juvenil Varonil. Mientras que, en esa misma categoría, pero en Femenil, los premios fueron para Sonia Marisol Loyola, Ana Jessica Ortiz Rojas y Perla Pérez Díaz.

Durante el evento también se contó con la organización de una carrera infantil y una caminata recreativa de 3 kilómetros, en la cual estuvieron presentes el secretario de Servicios

**+3**  
mil atletas  
compitieron en  
la carrera



# Balán Hernández



Administrativos, Rubicel Cruz Romero, el secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Raúl Guzmán León y la secretaria de Finanzas, Elena Ocaña Rodríguez, además de los miembros de la H. Junta de Gobierno de la UJAT, integrantes del Colegio de Directores y funcionarios universitarios.

Al ser entrevistado por los medios de comunicación respecto al triunfo obtenido en la presente edición, el atleta tabasqueño José Alberto Balán Hernández reconoció el esfuerzo y la dedicación que la UJAT pone en la organización de la carrera.

“Para nosotros los corredores es muy satisfactorio participar en una competencia que se lleva los aplausos por su logística, trato e incentivos económicos correspondientes, pues es una de las competencias que mejor reconoce el esfuerzo y la preparación. Por eso celebramos que año con año la universidad organice esta competición que se ha convertido en una de las mejores y con mayor tradición en nuestro estado”.

Asimismo, es importante destacar que la Carrera Atlética “Benemérito de las Américas” es una justa que piensa en los reyes del hogar al organizar pequeñas competencias con las cuales se propicia el gusto entre los menores de las actividades deportivas y se les fomenta un espíritu sano de competencia que los motive a seguir continuando con este deporte que no solo aboga por una mejor salud y calidad de vida, sino que también es una disciplina que forja lazos de amistad y da un pretexto importante para la unión familiar en las diversas competencias en las que se participe.



El ganador de la Categoría Libre Varonil, José Balán.



Los reyes del hogar encuentran en esta carrera un espacio para motivarse en este deporte.



Las mujeres son parte fundamental de la carrera y tienen una gran participación cada año.

# Analizan trascendencia social del rock y su influencia en la poesía

El crítico José Luis Rabelo participó en el Conversatorio “La poesía en el rock”, realizado en la Semana de Juárez 2018.

**E**l mundo del rock es una cultura que para nada es ociosa o en vano, por el contrario es una propuesta que está ligada a la poesía y de índole filosófica, una manera de ver la vida desde diversas perspectivas, reflexionó el crítico de cine y música, José Luis Rabelo al presentar en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el conversatorio “La poesía en el rock”, realizado en el marco de la Semana de Juárez 2018.

Durante la charla efectuada el pasado 15 de marzo en la Librería Universitaria, Rabelo indicó que el gusto por saber más sobre la propuesta musical de grupos y solistas de época en dicho género, se dio a partir de las lecturas que sostenía de escritores como José Agustín, Parménides García Saldaña y Juan Villoro, quienes iniciaron a valorar el sentido poético de la música rock “desde aquellos años, me preguntaba de qué se trataba, qué me estaban cantando esos músicos”, comentó.

Acompañado del jefe de Difusión Cultural de la UJAT, Omar Bautista Campos, el melómano y promotor cultural se propuso compartir con el público universitario que se dio cita en este conversatorio, un análisis de las letras de canciones icónicas del rock entre las cuales destacan “Lucy in the sky with diamonds” de The Beatles, “The Times They Are A Changin” de Bob Dylan, así como “Satisfaction” de los Rolling Stones, entre otras.

José Luis Rabelo subrayó que en la letra y composición musical de cada una de las canciones, se puede encontrar un compromiso social e inclusive filosófico, una nueva manera de ver la vida y de enfrentarla, cada uno desde diversas perspectivas “también podemos encontrar en algunos clásicos de la época, letras que muestran una preocupación por el mundo que nos rodea, un rechazo total a la guerra y a la liberación del hombre”.

De igual forma, analizó canciones como “The End” de The Doors, “Imagine” de John Lennon, “The Sounds of Silence” de Paul Simon, “Room Full Of Mirrors” de Jimi Hendrix, entre otras, en las cuales, no solo se veía una influencia del blues, y sonidos de la cultura hindú, sino que también daban una visión apocalíptica del mundo y en otros casos, la visión de una utopía “música que sin duda, que por su gran calidad y propuesta seguirá



José Luis Rabelo recibió un reconocimiento de manos de Omar Bautista Campos y Hugo Angulo Fuentes.

siendo influencia de músico contemporáneos durante mucho tiempo”.

Tal es la relación de la poesía con el rock que la Academia Sueca otorgó el Premio Nobel de Literatura 2016 a Bob Dylan (Duluth, Minnesota, 1941) “por haber creado nuevas expresiones poéticas dentro de la gran tradición cancioneril americana”.

Una de sus canciones icónicas “Like a Rolling Stone”, Dylan la escribió en 1965, después de una agotadora gira por Inglaterra (recogida en la película Don’t Look Back) en la que se planteó retirarse de la música. La canción llegó mesiánica, salvadora. No podía intuirse entonces -cuando la letra, que provenía de un poema, ocupaba aún diez páginas- que haría mella tanto en la música como en la cultura popular hasta revestir a su padre de misticismo, de vigor duradero. Like a Rolling Stone -un guiño resentido, cruel y vengativo, que a la vez habla de la libertad que conlleva haberlo perdido todo- hizo a Dylan icono. “Cuando no tienes nada, no tienes nada que perder”: es la pérdida de la inocencia de una mujer, la caída del mito, la vida lamiendo asfalto de los que han sido expulsados de la burguesía. “¿Qué se siente?”.

Otra de sus canciones, “Just Like a Woman”, formó parte del álbum Blonde on Blonde, editado en 1966. La escribió en el Día de Acción de Gracias del año anterior, mientras estaba de gira por Kansas. Se dice que la le-



Rabelo es un destacado conocedor de la historia musical.

tra va dedicada a Edie Sedgwick, niña bien de la alta sociedad estadounidense, actriz, modelo, y musa de Andy Warhol. “Ella hace el amor como una mujer, y sufre como una mujer, pero se rompe como una niña”. Sedgwick fue una de las bellezas que ilustraba el interior de la portada de ese álbum. La relación entre ella y el cantautor terminó cuando Edie se enteró de que Dylan se había casado con Sara Lownds: la noticia la heriría tanto que empezaría a coquetear con las drogas.



Mujeres en círculo impulsan estas obras artísticas.



En el Instituto Juárez se presentó esta exposición colectiva.



El arte se enfoca en la concientización social.



## Concientizan con Exposición colectiva de artes visuales “Yo me nombro”

El miércoles 14 de marzo en la Galería Universitaria del Instituto Juárez, se llevó a cabo la exposición colectiva de artes visuales “Yo me nombro”.

La exposición corrió a cargo del Grupo “Mujeres en Círculo”, integrado por Alicia Hernández Mollinedo, Mónica Casanova, Miraldelly Marín Amézquita, Mayra Alphand, Sara Alicia Priego Pérez, Guillermina Ortega, Luz Dary Cáceres Saavedra, Ana Hernández, Lucy Ovilla, Isabel Monzón, Zeltzin García, Marilú Ake, María Nava, Claudia López Terroso, Dinora Palma y Mónica Mayer.

Durante la ceremonia inaugural estuvieron presentes el Director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdónel y el Jefe del Departamento de Difusión Cultural, Omar Bautista Campos, quienes coincidieron en señalar la importancia que tiene para la UJAT, brindar espacios para las expresiones que impulsan la equidad de género.

Las obras presentadas por el Grupo “Mujeres en Círculo” consistieron en instalaciones artísticas a base de papel, madera, plástico y tela, pinturas en diversas técnicas como óleo, acuarela y grafito, donde representaban la violencia y acoso en contra de la mujer y temas afines. Estas obras se elaboraron como un medio de protesta y al mismo tiempo una forma de concientización a la sociedad.



Los jóvenes están interesados en estas expresiones.

### TÉCNICAS Y ELEMENTOS

**Papel, madera, plástico y tela, pinturas en técnicas como óleo, acuarela y grafito**

### ARTISTAS

- ▶ Alicia Hernández Mollinedo, Mónica Casanova, Miraldelly Marín Amézquita, Mayra Alphand, Sara Alicia Priego Pérez, Guillermina Ortega
- ▶ Luz Dary Cáceres, Ana Hernández, Lucy Ovilla, Isabel Monzón, Zeltzin García, Marilú Ake, María Nava, Claudia L. Terroso, Dinora Palma y Mónica Mayer



## Destacan universitarios en la Gala de Muay Thai

Durante la Semana de Juárez se realizaron siete peleas entre representantes de diversas escuelas de esta disciplina.

**P**or primera vez en la historia de la Semana de Juárez se llevó a cabo la Gala de Muay Thai “Benemérito de las Américas”, que contó con lleno total en el gimnasio del CEFODE.

En el primer combate, Sergio Junior Cañas Valenzuela “The Black Spartan”, derrotó por KO técnico a Francisco Arias Peralta, ambos de la UJAT; en la segunda pelea el triunfo por KO técnico fue para el representante de Paradise Center Carlos Eduardo Flores sobre Jesús Mendoza de la UJAT; en el tercer asalto, por decisión unánime de Paradise Center, Edgar David Chacha Segura “Mamba Negra”, se impuso al representante de la UJAT, Moisés Gallegos Magaña y la cuarta pelea fue para José del Carmen Ricardéz Jiménez de Paradise Center, quien se impuso por KO técnico a Carlos Álvarez.

En el primero de los combates femeniles, la representante Juchimán, Jhuliana Isabel Ruiz May se impuso por KO técnico a la representante de Paradise Center Perla Asunción Rodríguez García y en la pelea que siguió, otra representante de la UJAT se alzó con el triunfo, Michelle Alondra de la Cup Pech por decisión unánime superó a Lamai Doyang, Aurora Victoria Acosta Portilla y en el último enfrentamiento, de Lamai Doyang, José Isaac Zarate Miranda se impuso por KO efectivo al representante Juchimán, Didier Alejandro Gamez Goque.

**7**  
combates se  
llevaron a cabo





## Recibe el Kru Yai Rogelio Romero reconocimiento

**D**urante la Gala, a nombre del rector de la UJAT, la secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez hizo entrega de un reconocimiento a la trayectoria de quien es el fundador del Muay Thai en Tabasco, Kru Yai Rogelio Romero Arévalo, quien en la actualidad es presidente de la Asociación de Muay Thai en Tabasco, y como parte de su trayectoria ha destacado en combates internacionales.

En la ceremonia participaron el encargado del despacho del CEFODE, Miguel Octavio Pérez Hernández, y el organizador y profesor del CEFODE, Racial Mauricio Cerino Álvarez. Cabe destacar que también estuvieron presentes el director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdonel, el abogado general de la UJAT, Roberto Ortiz Contreri, el coordinador de Docencia de la DACEA, Jorge David Díaz y el director de Comunicación y Relaciones Públicas, Erasmo Marín Villegas.

Rogelio Romero Arévalo es Ingeniero Civil de profesión, desde niño se inició en Lima Lama siendo un peleador destacado. A partir de 1994 (pionero del Muaythai en México junto con Enrique Nuñez y César Rojas por parte de Tabasco), año donde se inició en la práctica de Muaythai, desde 1995 formó parte del seleccionado mexicano que participó en los campeonatos mundiales en Tailandia desde ese año y subsecuentes. Participó en confrontaciones internacionales en las que siempre fue parte primordial del equipo y se mantuvo activo como campeón nacional peso welter durante varios años, fue considerado el mejor peleador de México mientras estuvo activo. En su escuela formó muchos campeones nacionales de Kickboxing y Muaythai y que también fueron seleccionados mexicanos y fue reconocido como premio estatal del deporte en 2007 como mejor entrenador.

A la par de su labor como entrenador en Tabasco también estuvo encargado de la selección mexicana junto con el Arjan Jorge Vázquez, uno de sus tantos logros fue a través del joven José de Jesús Hernández Velázquez quien obtuvo en el 2013 el subcampeonato mundial Junior IFMA.



La Secretaria de Servicios Académicos, Dora María Frías Márquez entregó el reconocimiento.



# Kassandra Zurita

obtiene el título  
**Señorita UJAT 2018**



Las representantes de las divisiones académicas expresaron mensajes en donde hicieron patente el sentido de superación, entrega y perseverancia con el que cuentan los universitarios.

### La final del certamen organizado por el CDEUT contó con la participación de contingentes de las doce divisiones académicas que integran la UJAT.

La estudiante de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACs), Kassandra Zurita Garduza, se coronó como Señorita UJAT 2018 en un certamen organizado por el Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco (CDEUT) que contó con la presencia del rector José Manuel Piña Gutiérrez y del líder estudiantil, Enrique Carlos Guirao Blé, quienes se encargaron de premiar a las ganadoras de las distintas categorías.

En un ambiente de fiesta, algarabía y orgullo Juchimán, el 12 de marzo se llevó a cabo la elección en el Teatro Universitario, donde también obtuvo el segundo lugar la representante de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DACEA), Aimeé Pamela Sánchez Rivas y el tercer lugar la estudiante de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura (DAIA), Mary Guadalupe Gudiño de la Cruz, quien también se adjudicó Señorita Fotogenia.

Como parte de los galardones de la noche, Señorita Elegancia fue para Jessica Guadalupe Soto Petríz; Señorita Simpatía para Amairani Yuritz Arvizu López y Señorita Virtual para Xiomara Jesús Limonchi, representantes de las divisiones académicas Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez (DAMJ), Informática y Sistemas (DAIS) y Educación y Artes (DAEA), respectivamente.

En el opening y la pasarela, lucieron su belleza las estudiantes Ana Gaby Ruiz Jiménez, Génesis Alicia Romero Castellano, Alejandra Cristina Arizmendi Hernández, Kristell Castillo Castillo, Luisa Fernanda Rincón Valdovinos y Marta Nayeli Olan Hernández, de las divisiones académicas de Ciencias Agropecuarias (DACA), Ciencias Básicas



Se contó con la presencia de la Señorita UJAT 2017, Leydi Blandín Álvarez y Señorita Tabasco 2017, Arantza Molina.

(DACB), Ciencias Biológicas (DACBiol), Ciencias Sociales y Humanidades (DACSyH), Multidisciplinaria de Comalcalco (DAMC) y Multidisciplinaria de los Ríos (DAMRIOS), respectivamente, quienes recibieron el respaldo de sus compañeros a través de las porras multicolores.

Su actuación fue evaluada por el Jurado Calificador, integrado por prestigiados profesionales de diversas disciplinas, quienes tomaron en cuenta la belleza, la dicción durante sus discursos y respuestas en la etapa semifinal, así como la pasarela y desenvolvimiento escénico.

Cabe destacar que previo al inicio del certamen, la Señorita UJAT 2017, Leidy Blandín Álvarez de la DACSyH, realizó una pasarela y dirigió un mensaje de despedida en el que alentó a las nuevas participantes agrade-

ciendo el respaldo recibido por parte de las autoridades universitarias y del Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco. En su discurso, Blandín Álvarez señaló que ha sido un orgullo representar a los universitarios, para dar a conocer el esfuerzo diario que se realizan para consolidar una educación superior de calidad, mediante carreras y posgrados que cuentan con el prestigio nacional e internacional, además de que se encuentran acreditados por organismos evaluadores.

Cabe destacar que la Señorita Tabasco 2017, Arantza Anahi Molina Rueda, la Señorita UJAT 2017, Leidy Blandín Álvarez y el presidente del CDEUT, Enrique Carlos Guirao Blé, acompañaron al rector de la UJAT, José Manuel Piña Gutiérrez para la coronación de los tres primeros lugares del certamen.

# Gala de Muay Thai

Se realizó por primera vez en la historia de la Semana de Juárez, la Gala de Muay Thai "Benemérito de las Américas", que contó con un lleno total en el gimnasio del Centro de Fomento al Deporte, motivando a los universitarios a la activación física.

